

EL AUTONOMISTA

Periódico de Avisos y Noticias

FRANQUEO
CONCERTADO

PRECIO:

2 pesetas trimestre en toda España

Suplementos ilustrados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Ronda de Fernando Puig, núm. 10

Los reos de Bagur

Contra la pena de muerte

En la Cárcel de esta ciudad hay tres hombres condenados a la pena capital.

Estos tres desgraciados son los reos del crimen de Bagur. Hace año y medio que pesa sobre ellos la sentencia condenatoria.

Creíamos que en viernes santo se les indultaría, y no fué así; otros reos que habían cometido delitos más graves fueron indultados.

Dícese que hay alguien interesado en que se cumpla la terrible sentencia, que hay alguien que va a gozar con la sangre de estos tres desgraciados, con el espectáculo de ver levantado el patíbulo en nuestra ciudad. No lo creemos: sería inhumano tanto ensañamiento, se traspasarían ya los límites de la reparación del derecho vulnerado para entrar de lleno en el campo de la venganza, que repugna a toda conciencia humana: por esto no lo creemos.

Se trata de la vida de tres hombres. Debemos evitar que se levante el patíbulo en nuestra Ciudad; que un verdugo ¡oh repugnante oficio! llamado ejecutor de la ley, severamente, tranquilamente, con inconcebible sangre fría, quite legalmente, la vida, a tres hombres.

Somos enemigos de la pena de muerte. Desterrada ya de nuestras legislaciones, está proscrita por la ciencia penal, y no hay razón alguna para que continúe perdurando en nuestro Código, y continúe aplicándose en nuestra España. Solo se mantiene, gracias a que nunca llega la hora de emprender la reforma de nuestro anacrónico Código penal, que tantos absurdos contiene, a pesar de que viene clamándose por ella desde muchísimos años, y de que no hay Ministro de Gracia y Justicia que no reconozca la necesidad de ponerlo en armonía con el estado actual de la Sociedad y con las nuevas corrientes de la ciencia penal.

Y entre tanto, va perdurando la pena de muerte, y va aplicándose a algunos desgraciados, y se levantan patibulos, y se quita la vida a seres semejantes nuestros, y de tanto en tanto, allá, en la ventana de una cárcel, ondea una bandera negra, signo de que, dentro, por mandato de la ley, se ha quitado a un hombre, la vida, que Dios le dió; de que se ha cumplido la sentencia terrible, la pena irreparable.

Hay, todavía, desgraciadamente, quien defiende la pena de muerte, por creer en la ejemplaridad de la misma. La pena de muerte ni puede corregir a quien se impone, y la corrección del delincuente es el más noble ideal del derecho penal, ni sirve, tampoco, como ejemplo o escarmiento para futuros delincuentes.

La realidad nos enseña, que donde se abolió la pena de muerte, disminuyó el número de graves delitos; las estadísticas demuestran, que donde se mantiene la pena de muerte, los delitos graves se cometen con mucha más frecuencia que donde aquella pena no existe.

Es muy difícil que escarmiento en cabeza ajena, un loco o un hambriento.

Cierto, que es grave el delito cometido por los tres sentenciados de Bagur; cierto, también, que otros crímenes muchísimo más graves, desgraciadamente, se cometen. Pero, la culpa no es exclusiva de estos delincuentes; la Sociedad, con su mala organización y

sus injusticias tiene una gran parte de culpa de que existan hombres criminales.

Por consiguiente, no hay derecho a castigar de un modo tan irreparable, a quien, si es un delincuente, es un delincuente que ha contribuido a formar, tal vez en su mayor parte, la propia sociedad que le castiga.

Pero, si el Código ha castigado con la pena capital a los tres reos de Bagur, el Jefe del Estado, usando de sus más altas y nobles atribuciones, puede salvarles la vida.

Pidamos, pues, el indulto; no queramos que se levante el patíbulo en nuestra querida ciudad; no hace dos años que se presenció el triste espectáculo, y no puede consentirse que se repita; que un verdugo, quite la vida a tres semejantes nuestros, a tres hombres; que la bandera negra ondee, otra vez, en la Cárcel de esta ciudad.

Y para conseguir este indulto, para evitar este espectáculo, pedimos el concurso de todos los hombres de buena voluntad y de sentimientos humanitarios: es preciso que todos sin distinción de partidos, de ideas, ni de creencias, unamos nuestro esfuerzo para lograr el indulto: es preciso que todo Gerona se levante como un solo hombre, para arrancar de las garras de la muerte a los tres desgraciados, condenados por el crimen de Bagur.

HERMINI

Los Federales y la Guerra

Conferencia dada en la Casa del Pueblo de Madrid el día 10 de este mes, por el eminente jurista don José Franchy y Roca.

Amigos y correligionarios:

Tema siempre de gran interés político internacional éste de la guerra y las nacionalidades, es ahora, además, de actualidad vivísima y palpante.

Vivimos aún bajo un régimen de fuerza. Por la fuerza se han constituido las grandes nacionalidades de Europa. Por la fuerza han ensanchado unas sus fronteras y han visto otras restringidas las suyas. Por la fuerza ha sido alguna nación completamente deshecha. Hace poco más de un siglo que, aniquilada Polonia, repartieron su territorio Prusia, Rusia y Austria. En la segunda mitad del siglo pasado, Alemania arrebató por las armas a Dinamarca los ducados del Elba y a Francia la Lorena y la Alsacia. Austria domina regiones que son por el alma italianas, y regiones que por el alma son serbias.

Y no se diga que los despojos y usurpaciones de territorios han adquirido luego estado jurídico al ser sancionados por Tratados y Congresos internacionales, porque tampoco éstos han merecido de los fuertes mayor respeto que el territorio ajeno. Las decisiones de los Congresos han sido menospreciadas, y los Tratados han sido vulnerados cuando ha entrado en ello el interés de alguna nación que se sentía con fuerza bastante para hacerlo impunemente. El Congreso de Viena que concedió una parte de la Polonia a Rusia, exigió de esta que la conservara autónoma; obedecieron al pronto los zares, pero no tardaron en provocar una rebelión de los polacos, y al dominarla, borrarón hasta los últimos

vestigios de su nacionalidad. Un Congreso celebrado en Berlín dió a Austria el derecho de ocupar temporalmente la Bosnia-Herzegovina: el emperador Francisco José convirtió, en 1908, la ocupación temporal en anexión definitiva. Pero, ¿a qué buscar ejemplos de flagrantes violaciones de los Convenios internacionales, si es de estos días que vivimos el de la invasión alemana en el territorio belga, cuya neutralidad garantizaba un Tratado que tenía la firma del propio Imperio alemán? A este hecho es fama que puso el ministro de Negocios extranjeros del kaiser un sarcástico comentario: ¡Un Tratado! ¡Bah, un pedazo de papel!

¿Qué realidad, qué eficacia ha tenido nunca aquella famosa teoría de las nacionalidades con que los filósofos políticos han pretendido dar una base científica a la formación de los Estados nacionales? No por el inseguro e indeterminado criterio de las fronteras naturales, ni por el de la comunidad de raza, ni por el de la identidad de lengua, ni por el de la psicología de los pueblos se han construido y reconstruido las naciones. Ha sido la fuerza el único criterio constructor y reconstructor. El equilibrio europeo sólo ha sido temporalmente estable cuando ha logrado mantenerlo el mutuo temor entre las naciones.

Pasados ya cuarenta y tres años de la guerra francoprusiana, había comenzado a dominar en la opinión general cierto optimismo sobre el mantenimiento de la paz entre los grandes Estados europeos. Ciertamente que de vez en cuando las Prensas francesa y alemana lanzaban a la publicidad excitaciones de guerra, procurando unas reavivar amortiguadas ansias de desquite y proclamando otras el destino de Germa-

nia a ejercer la hegemonía del mundo; más podían parecer desahogos aislados de vehementes individualidades, ajenos al sentir general de los pueblos y a las normas de sus Gobiernos. Ciertamente que estos seguían desenfundadamente por el camino de aumentar los armamentos; mas habíamos llegado candorosamente a convenir en que la mejor manera de garantizar la paz era mantener en pie de guerra a las naciones.

De la política de alianzas de las grandes Potencias, aunque concertadas para la guerra, deducíanse también augurios de paz. Frente a la Triple Alianza de Alemania, Austria e Italia, el Triple Acuerdo de Francia, Rusia e Inglaterra había venido a establecer una ponderación de fuerzas que aseguraba, por el mútuo temor, el equilibrio europeo. ¿Quién osaría romperlo? Aun la amenazadora cuestión de Oriente, después de haber suscitado dos guerras sucesivas entre los Estados balcánicos, había logrado salvarse sin alterar las pacíficas relaciones de las grandes Potencias.

Por otra parte, el sentir general resistía tenazmente a la idea de la guerra en el corazón de Europa. ¿Cómo había de concebir que toda esta maravillosa civilización de nuestros días, este espléndido florecimiento de las artes de la paz, esta completísima vida moderna con sus tendencias al cosmopolitismo, tendiendo incansablemente por el mundo una red de intereses y de afectos, habían de ser deshonradas por el retorno a la barbarie?

Por la paz laboraba también el proletariado de todas las naciones. Alzabase la voz de sus representantes en las Cámaras contra el desalentado aumento de los presupuestos de Guerra y Marina. Los adalides socialistas franceses aplaudidos en Alemania y los alemanes aplaudidos en

BANCO DE PRÉSTAMOS Y DESCUENTOS

Rambla de la Libertad, 13

Domicilio social: BARCELONA.- Sucursales

Gerona, Igualada, Lérida, Manresa, Palma de Mallorca y Vich

Esta sucursal, al igual que su central y demás sucursales ya establecidas, efectúa toda clase de operaciones de Banca y Bolsa, como son:

Cuentas corrientes en monedas del país y extranjera, Cobro y negociación de letras, Giros sobre todos los países, Cartas de crédito, Cobro y negociación de cupones, Compra y venta de valores al contado, Ordenes de Bolsa para España y Extranjero, Cambio de monedas y billetes, Créditos y préstamos con garantía de valores, Custodia de valores, Caja de Ahorros, etc.

Horas de despacho: de 9 a 13 y de 15 a 18

Francia, proclamaban la fraternidad de los obreros de ambos países. Y un hermoso día 1912, en la democrática tierra de Suiza y bajo las bóvedas de la catedral de Basilea, la Internacional Socialista entonó en todas las lenguas de Europa el más acordado, potente y magnífico himno a la paz universal.

Y, sin embargo, he aquí ahora a la guerra recorriendo los campos europeos, seguida de su cortejo de horrores, destucción y barbarie. ¿Cómo se ha producido la Conflagración de las grandes potencias, tanto tiempo temida, tantas veces hasta ahora evitada?

Un día el príncipe heredero del Imperio austrohúngaro, visitando la capital de la Bosnia, fué asesinado. Vióse en el hecho la impulsión de móviles políticos. Gran parte de la población bosnia aspiraba a sacudir el yugo austriaco y a unirse a Serbia, de la que se sentía hermana. El archiduque Francisco Fernando era tenido precisamente por cabeza del partido militarista exaltado en Austria, que pugnaba por combatir y destruir a Serbia. ¿Pero podía culparse a esta nación de la muerte del archiduque? Sus matadores eran ciudadanos de la Bosnia y súbditos, por consiguiente, del Imperio; en territorio por este dominado y bajo la vigilancia de sus autoridades realizaron el crimen. Pero Austria había encontrado un pretexto para combatir a Serbia, y lo aprovechó exigiendo de ella tan humillantes declaraciones que casi implicaban un acto de vasallaje. No podía desconocer que con su actitud iba a desatar los furioses de la guerra europea. Rusia no podía consentir el aniquilamiento de Serbia, y la entrada de Rusia en acción equivalía a poner frente a frente en actitud de lucha al Triple Acuerdo y la Triple Alianza.

Tascando el freno de la humillación y del ultraje, Serbia, atenta de una parte al interés general de las grandes Potencias y de otra a su propia situación, debilitada por dos recientes guerras y deseosa de paz, aceptó casi íntegramente, con solo débiles reparos y atenuaciones, el ultimátum austriaco. No se dió, con todo, por satisfecho el Gobierno imperial y declaró la guerra.

Es indudable que Austria obraba de acuerdo con Alemania. Pudo ésta templar el rigor de las exigencias de aquélla, y no lo hizo. Según datos que se han publicado de las negociaciones diplomáticas en los expectantes días de fin de Julio de 1914 cuando el ministro de Negocios extranjeros británico ofrecía su mediación en San Petersburgo para conservar la paz, apremiando al Gobierno alemán a ejercer igual mediación en Viena, esquivaba la diplomacia germánica toda contestación concreta, como la esquivó también a los requerimientos de Bélgica para que declarase el respeto a su neutralidad.

Resulta ahora para nosotros evidente que Alemania deseaba la guerra y estaba para ella deliberadamente preparada. Los bélicos anuncios de los escritores alemanes en los años anteriores no eran, pues, expresión de opiniones individuales aisladas, sino perfectamente acordes con la política del Gobierno del kaiser. Y en cuanto fué declarada la apertura de hostilidades entre Austria y Serbia, apresurose Alemania a declarar la guerra a Rusia y a Francia, y sus ejércitos, prevenidos y dispuestos para caer sobre las fronteras occidentales, invadían el territorio belga e intentaban con un golpe audaz llegar al corazón de Francia. Confío tal vez excesivamente en la audacia del golpe, contenida por la resistencia admirable y heroica de Bélgica.

Y van transcurridos ocho meses de guerra, de una guerra formidable y monstruosa en que, en dilatados frentes de combates, luchan millones de hombres. Y como en un desfile de visiones de pesadilla se nos ha ofrecido escenas de furor y de barbarie que hacen pensar en si, bajo el ropaje esplendoroso de la civilización del siglo xx, vive aún Europa los tiempos en

que los bárbaros del Norte cayeron sobre los territorios del Imperio romano. Recordad de los relatos de guerra todo lo que pueda parecer hipérbolo hinchado por la pasión. Quedarán siempre como hechos probados e innegables la violación de un territorio neutral, el bombardeo de plazas abiertas, los campos de cultivo arrasados, las aldeas incendiadas, los buques mercantes hundidos en el mar, la negación, en suma, del Derecho internacional de que se ufana nuestro tiempo.

Ante el espectáculo de esta guerra, ¿Podemos ocultar nuestros sentimientos ni velar nuestras simpatías desde el fondo de nuestro corazón de demócratas nuestras simpatías van irresistiblemente en favor de los ailados. No las impulsa el odio al pueblo alemán, sino el amor al progreso y la civilización. No queremos que Alemania muera, sino que se salve del imperialismo brutal y absorbente que la ha aprisionado entre sus poderosos tentáculos y con su fuerza amenaza al mundo.

El triunfo de Alemania en esta guerra sería el afianzamiento del predominio imperialista, comprometiéndolo por largo tiempo la tranquilidad de Europa. Su derrota es una esperanza para la democracia. «¡Alemania sobre todo!», cantan soldados del kaiser. «Luchamos por la defensa de nuestro hogar y por la defensa de nuestro hogar y por la causa de la civilización—escriben los soldados franceses—; sacrificamos nuestras vidas para que nuestros hijos vean libres del azote de la guerra.»

¿Cuáles serán las consecuencias de la guerra actual? ¿Estaremos en vísperas de la gran batalla, la batalla final, definitiva, profetizada por el gaon Zola en una de sus últimas obras, batalla después de la cual, muertos por centenares de miles los hombres y encenagada en sangre la tierra, los supervivientes, una vez disipada la embriaguez de la lucha, ante el horror de la catástrofe, se descuiden a vivir perdurablemente en paz y convierten las armas de guerra en instrumentos de trabajo? Desgraciadamente, los desengaños han enfriado nuestros optimismos.

Dos enseñanzas principales han de desprenderse de esta guerra, según ha dicho un político inglés: el fracaso de la política permanente de los armamentos y la necesidad de que los pueblos unan con lazos de solidaridad más estrechos. Indudablemente si Alemania resulta a la postre vencida, como por el curso de la guerra parece probable, los pueblos habrán visto que no basta hacerse fuerte, sacrificando a la preparación militar los intereses y la vida toda de una gran nación, para ser invencible. Y el ejemplo de la infortunada Bélgica les enseñará que lazos más fuertes que los que hasta ahora les han unido son necesarios entre los pueblos para asegurar la independencia de los pequeños Estados ante las ambiciones de los grandes y los fuertes.

Mas si la guerra ha de terminar por el triunfo de unos beligerantes y la derrota de otros, ¿como podrían dejar de influir en sus relaciones posteriores los gérmenes que de aquélla han de quedar en el corazón de los pueblos: el orgullo del triunfo en los vencedores, el sentimiento de la derrota y al afán del desquite en los vencidos?

¡Oh!, si fuera posible que a la hora de deponer las armas un espíritu superior de justicia se infiltrase en el ánimo de las naciones, un medio habría, uno solamente, de limitar a la vez la ambición de los triunfadores y matar el espíritu de venganza en el corazón de los derrotados, destruyendo así el germen de nuevas guerras: hacer árbitros de su propia suerte a los países en litigio, la Alsacia y la Lorena, la Bosnia-Herzegovina y la antigua Polonia, para que ellos mismos decidieran libremente de sus destinos. Sería un hermoso comenzar de la grande obra de reconstitución de las nacionalidades sobre bases de justicia.

Porque es en la constitución de las nacionalidades sobre el régimen de la fuerza

donde radica el mal que impide que formen un todo orgánico los diversos Estados y les lleva a entregar a la decisión de las armas las diferencias que la subsistencia del propio mal entre ellas suscita.

El espíritu de nacionalidades sigue siendo el mismo de la época de Carlos V y Felipe II. La paría sigue siendo la deidad terrible y sanguinaria que exige el sacrificio de sus hijos. No hay esperanza de que cese el estado de fuerza en que vivimos mientras no vengan a tierra las monarquías y sean reyes los pueblos y busquen su gloria y su bienestar, no en la guerra, sino en la paz y en el trabajo.

¿Cómo han de reconstituirse las naciones para bien de la democracia y para su efectividad y garantía? Sólo hay un sistema político, sencillo y fecundo como inspirado en la propia naturaleza del hombre y la sociedad, capaz de coordinar armónicamente todas las categorías de intereses individuales y colectivos: la Federación, que partiendo del principio indestructible de la autonomía individual y reconociendo a la vez la autonomía de todos los grupos sociales naturales para el régimen de su vida peculiar, los une y coordina por vínculos que su propia naturaleza reclama para la vida de relación.

Por los principios de la autonomía y la federación será un día efectivo el régimen de la democracia en la sociedad y se asegurará la libertad en el interior y la paz en las relaciones exteriores de los Estados; llegarán éstos a constituir un todo orgánico y a la fuerza de las armas sustituirá el imperio de la razón y el derecho en las relaciones internacionales.

Del señor Fernández del Pozo

Nuestro ilustre Diputado llegará el día 26, mañana, lunes, en el expreso del mediodía y continuará el viaje hasta La Sella.

Así nos lo ha comunicado en carta, y en telegrama que recibimos ayer nos manifiesta que está en aquella Audiencia de Jaén interviniendo en una causa sobre asesinato y que caso de no terminar a la hora de ponerse en marcha el tren tiene ya designado compañero que el sustituya la defensa de los procesados. Así es que hoy habrá llegado a Madrid y mañana llegará a Gerona.

La Junta municipal y varios correligionarios de esta ciudad acompañarán en su excursión al señor Fernández del Pozo que se propone visitar varios pueblos del distrito entre ellos, Anglés, La Sella y Susqueda.

El Diputado por este distrito, que tanto se distingue por su actividad para los asuntos de carácter general que afectan al distrito y por su cariño hacia todos sus representados, sin distinción de matices políticos, ha gestionado estos días en Madrid, impulsando su solución, la declaración de efectos únicos de las fiestas de San Narciso interesadas por el Ayuntamiento de Gerona.

El pago de la subvención por el Estado al grupo Escolar

El expediente de concurso de la casa de Correos de Gerona que se va a construir en la Plaza de la Independencia.

El aumento de sueldo del cartero peatón de Bruñola a Sta. Coloma de Farnés.

La instancia sobre cesión de baluartes que motivó el viaje de una comisión de concejales a Madrid.

El expediente de la carretera de Riudellots a San Martín de Llémana, de Llagostera a enlazar con la de Madrid.

Ha conseguido que salga el anuncio de subasta, la próxima semana, de la carretera de Caldas de Malavella a la de Francia, importante asunto por el que habiéndose batallado inútilmente todos los Diputados a Cortes por este distrito, anteriores, Senadores y personas influyentes de la provincia.

Con esta carretera, los automóviles procedentes de todos los puntos, podrán llegar

Al interés político de la democracia por la reconstitución de las nacionalidades ha de unirse, yo lo espero, la acción del proletariado universal en persecución de la igualdad económica, indispensable para la consolidación de la obra democrática.

Se ha dicho que el internacionalismo, el socialismo el pacifismo han fracasado porque no ha podido evitar la guerra. Es curioso que los que esto dicen no hayan anticipado a declarar el fracaso del cristianismo que, después de largos siglos de dominación en Europa, no solo no ha logrado imponer el «amaos los unos a los otros», de Cristo, sino que parece haberlo olvidado, puesto que admitiendo la guerra, sus sacerdotes impetran la protección de su Dios para soldados cristianos que luchan contra otros cristianos.

Habrán fracasado en sus intentos de mantener la paz los partidos socialistas, obreros; pero el pensamiento del internacionalismo social, lo que constituye la esencia de sus aspiraciones, la consecución de la igualdad económica y de la fraternidad humana, eso no puede fracasar, porque es ansia de justicia que no ha de parecer en el corazón de la humanidad.

Tras el paréntesis de la guerra, la lucha por el afianzamiento de la libertad política y la igualdad social resurgirá. Y solo cuando en el seno de las sociedades autonómicas y federativamente constituidas sean libres e iguales los hombres, será posible la fraternidad entre los pueblos, realización del último término de la triada revolucionaria, que en lo futuro asegurará la paz universal.

cómodamente hasta el centro de la población. Dada la importancia de la misma por los diferentes balnearios que allí radican, es esta comunicación importantísima.

Ha conseguido también el señor Fernández del Pozo que se remita una colección de libros escogidos y una Biblioteca por el «Fomento de Trabajos Republicanos» de La Sella, y una magnífica colección de fotografías para el Centro de Unión Republicana de Cassá de la Selva.

El Fomento de Trabajos Republicano de La Sella al celebrar el primer aniversario de su fundación, que coincide con la festividad del Roser, ha invitado al Diputado por este distrito y prestigioso republicano federal señor Fernández del Pozo, habiendo contratado, para obsequiarle, la aplaudida orquesta *La Selvatana* de Cassá de la Selva, y un lujoso entoldado del popular y acreditado adornista de esta capital amigo nuestro don José Comas.

Ha repartido con profusión unos lujosos programas detallando las fiestas, que consisten en bailes de sociedad, conciertos, serenatas y pasa-calles.

Se pronunciarán discursos y se tocará la Marsellesa, pese a los carlistas de aquella localidad, que habrán de taparse los oídos para no oír las notas sonoras y patrióticas del himno republicano.

Nuestros amigos de Susqueda, nos comunican el placer que tendrán de recibir al Diputado por Gerona, pero preferirían que la llegada en aquel pueblo del señor Fernández del Pozo fuera un día de fiesta para dar mayor esplendor al acto y al recibimiento, en vez del día 27 como tenemos anunciado.

La Sociedad Arera de Osor invita a nuestro Director señor Rahola, para que vaya el día 1.º de Mayo a la fiesta anual que dicha Sociedad celebrará con brillantez para lo cual ha contratado a la reputada orquesta de Sta. Coloma de Farnés. Nos dicen que han invitado oficialmente, con todo empeño, al Diputado señor Pozo y nos requieren cariñosamente para que lo acompañemos, pues dicen los Areros—«estariamos muy contentos y sería un gran placer para nosotros el que vinieran ustedes.»

Por nuestra parte agradecemos con toda el alma la fina atención de nuestros amigos de Osor y procuraremos corresponder al requerimiento.

En cuanto al señor Pozo, estará aquí y natural es que por poco que pueda disponer de tiempo, complacerá a aquellos nobles correligionarios. Sea como fuere ya saben los osorenses que luchan en aquel lugar como leones, por la libertad y por la República, que con ellos estamos identificados y que por ellos estamos dispuestos a toda suerte de sacrificios, en defensa de su honorabilidad, contra las maquinaciones de sus viles detractores que no reparan en medios para perjudicarlos.

Estamos satisfechos de la labor de nuestro Diputado. Lo estamos, porque él encarna el ideal que con calor defendemos desde nuestra infancia, sin desmayos ni impaciencias, sin egoismos ni ambiciones personales y porque esa labor es beneficiosa para arraigar este bello ideal en el distrito; y lo estamos, porque queremos al señor Fernández del Pozo como al mejor de nuestros amigos, y con todo este cúmulo de trabajos, expuesta ante el pueblo su voluntad y nobleza que nosotros ya conocíamos, han puesto freno a su lengua los que siempre son activos para la maldad, para las murmuraciones y para las insidias canallescas, su gestionados por los enemigos de la República.

Ya dijimos a nuestros amigos al despedir a don Eduardo el otro día, que empezaba una nueva era para el partido republicano.

Y el programa de EL AUTÓNOMITA se va cumpliendo al pié de la letra.

Libros y revistas

Ha comenzado a publicarse en esta ciudad una revista titulada *Minerva*, órgano de la Agrupación Normalista, cuyo primer número contiene interesantes artículos.

El ilustrado director de la Escuela Normal da a los estudiantes del Magisterio muy excelentes consejos. «Vuestra revista, les dice, debe ser principalmente de propaganda pedagógica, de obra educativa. Ahorra palabras y tened abundancia de ideas. Pocos discursos y mucho trabajo. Mucha acción, acción espiritual, alentadora, vivificadora, que vaya convirtiendo evolutivamente las cosas que *son* en lo que *deben ser*.»

Deseamos próspera vida a *Minerva* y que responda plenamente a la orientación del maestro don Casiano Costal.

El digno Presidente de la Diputación provincial de Tarragona don R. Mestres da cuenta de su actuación económica durante el último bienio.

La instauración de nuevos servicios y el perfeccionamiento de los existentes sin aumento del contingente, son claro testimonio de la honrada y acertada gestión del señor Mestres.

Se ha publicado el número 8 de la simpática revista gerundense *Art i Sport*, escrita por entusiastas y estudiosos jóvenes cuya labor merece estímulo y alabanza.

En *L'Información* de París hemos tenido el gusto de ver publicado en francés el Manifiesto que los intelectuales de Cataluña dirigieron a la bella tierra de Francia; el cual ha sido esmeradamente iraducido por nuestro estimado compañero don Arturo Vinar-dell, con unas palabras preliminares afirmando la simpatía de España por la noble causa de los Aliados.

El número 11 del popular semanario madrileño *España* lleva, entre otros, trabajos muy notables de Ortega y Gasset, el padre Calpena, Luis de Araquistain y Pío Baroja. A la actualidad teatral dedica Pérez de Ayala un magistral artículo, y la taurina está tratada en otro de Eugenio Noel, en el que este famoso propagandista contra las corridas de toros analiza, con juicios y datos interesantísimos, lo que él llama el *presupuesto del flamenquismo*.

España también ostenta una preciosísima

portada *taurófoba* de Bagaría y caricaturas de Pérez Galdós, Martínez Sierra, Catalina Bárcenas, la Xirgu y Enrique Borrás.

El Primero de Mayo en Salt

Para celebrar la Fiesta del Trabajo, tendrá lugar en el «Centro Republicano», una notable conferencia, sobre el importante tema REPÚBLICA Y SOCIALISMO, disertará el ilustrado compañero don Pedro Arboix Salamí, Presidente de la Sociedad de obreros Federados de Arenys, Mataró y Calella y redactor corresponsal de nuestro colega *El Poble Catalá*.

¡Vaya una heregía!

En la edición de ayer de *El Norte* leemos el siguiente desatino:

«En la Iglesia del Carmen hay un monaguillo que me roba la simpatía.

Quando recibo la sagrada comunión, servida su administración por mi monaguillo, pareceme más satisfecha el alma por la percepción de la plenitud del Sacramento.»

Con la música del *Conde de Luxemburgo* esa gacetilla, escrita por un hombre-hembra o por una mujer enamorada, estaría mejor.

Una prueba de amor... nada más, y el alma del católico queda satisfecha al servile la sagrada hostia el simpático monaguillo.

Tunante....

CRONICA MÉDICA

¡No conviene que el remedio sea peor que la enfermedad!—Si es indispensable para un artrítico desembarazarse de cualquier modo del exceso de ácido úrico y de urato que le envenenan la sangre y provocan en él tantas miserias, y se debe a este efecto recurrir a medicamentos capaces de solubilizar estas malditas sales, no conviene en cambio que el remedio resulte peor que la enfermedad.

Si los disolventes utilizados del ácido úrico han de ejercer una acción nociva sobre el organismo, trastornar sus funciones y comprometer el equilibrio, mucho mejor es abstenerse y procurar vivir bien que mal con el enemigo. Este es desgraciadamente el caso con respecto a muchos remedios.

Pero, por lo menos, podemos hacer una excepción.

La *Piperacina Midy* no se recomienda solamente por la incomparable eficacia que le permite, sola, disolver el 92 por 100 del ácido úrico y sus compuestos, sino que tiene también la preciosa superioridad de no ejercer acción enojosa sobre los riñones, sobre el corazón, sobre los vasos ni sobre el estómago, y de precipitar la diuresis en lugar de paralizarla. Así se explica y se justifica cómo el Doctor Schweningen, que fué el médico de Bismark, repitiera constante-

GRAN CAFE

de la

Señora Viuda de Norat

En esta importante establecimiento se sirven los siguientes exquisitos productos:

Fhosfacacao, con leche.-Coktail, Anti-Illano.-Coktail, Manh Itan.-Coktail, Martiné.

y demás selectas clases

Pídase el riquísimo **Thé TEA-LIONS.**

La cerveza sírvase con las acreditadas y finas pastas suizas

Bretzels eu zel Singer

mente que, «sin la *Piperacina*, abandonaría su profesión.»

Dr. *Alb, Robin.*

A tomar: 2 cucharadas de las de de café por día.

De venta en todas las farmacias.

CRONICA

El Comité Republicano Democrático Federal de esta ciudad, tiene acordado emprender una campaña de organización y propaganda por todo el Distrito, celebrando, al efecto, conferencias de divulgación del programa federal, nuestro Diputado a Cortes Sr. Fernández del Pozo, durante los días que permanecerá entre nosotros, desarrollando una conferencia en el local del Centro de Unión Republicana de esta ciudad.

Habiéndose expuesto al público las nuevas listas electorales, por un plazo que termina el día cinco de Mayo próximo para admitir reclamaciones, el Comité Republicano Federal de esta ciudad, ha establecido oficinas en el Centro de Unión Republicana y en el café Español, donde todos los días de ocho a once de la noche podrán dirigirse cuantos, habiendo cumplido veinte y cinco años de edad y llevando dos, al menos de residencia en esta ciudad, no figuren en las nuevas listas, ó bien les convenga rectificar los domicilios o nombres equivocados con que en ellas figuren, en cuyas oficinas se les darán facilidades para tramitar las reclamaciones.

Ha fallecido en Torroella de Montgri don Francisco Casadellá, consecuente republicano, de grandes simpatías en aquella localidad, padre político de nuestros amigos don Vicente Folgado y don Joaquín Bofill.

Enviamos a toda la familia la expresión de nuestro sentimiento.

Un acontecimiento de extraordinaria importancia artística se prepara en esta ciudad. La artista eminente, que de éxito en éxito ha recorrido los más importantes teatros del mundo María Barrientos enaltecerá próximamente el palco escénico de nuestro Teatro Municipal.

Los triunfos de María Barrientos son también los nuestros, como catalanes, y como españoles y en este sentido Gerona se siente orgullosa de tener como huésped a la artista incomparable.

El programa de la velada consta de tres partes conteniendo de las más selectas composiciones musicales de Beethoven, Bellini, Saint Saëns Schubert, Rameau, Mendelssohn y Mozart, que prometen de-

leitar el espíritu de los gerundenses, que, seguramnte, aprovecharán esta oportunidad para sumar sus aplausos a los que está recogiendo la delicada artista Barrientos en Barcelona.

El Excmo. señor Capitán General de la cuarta Región, ha autorizado la apertura de una Escuela militar en esta ciudad, bajo la dirección de nuestro distinguido amigo el capitán de infantería don Pablo Bartomeu, en la que se dará a los reclutas de cuota la instrucción militar reglamentaria.

Promete resultar un gran éxito el festival que la Asociación de periodistas de esta ciudad, celebrará, a beneficio de su Montepío, el martes próximo 27 del corriente.

La fiesta tendrá lugar en el Teatro Principal y tomarán parte en ella la orquesta de dicho Coliseo, la música del regimiento de Asia, compañía del actor señor Sáncheziz, la artista Adri Rodi y se proyectarán algunas películas.

La Comisión Ejecutiva de la Asamblea de Ayuntamientos de esta provincia tiene solicitado del Gobierno Civil autorización para reunirse en primero de Mayo y no ha convocado todavía la reunión como algunos colegas han publicado.

Se encuentra en esta ciudad el director de *La Bandera Federal* de Jaén don Luis de Calvet, al que hemos tenido el gusto de saludar.

Se ha posesionado de su cargo el magistrado de esta Audiencia don Angel Selma Cordero.

Se ha constituido en Ripoll la comisión organizadora de la Pesca del Pez para la que el Gobierno ha concedido una subvención.

¡Artríticos! Así como tras la tempestad viene la bonanza así también tras los agudos dolores del reuma, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos neufríticos, neuralgias, etc., viene el reposo y la salud merced a un remedio tan valioso como la «Piperacina Dr. «Gru»

Imprenta, Ronda Fernando Puig, 10.

Aurora

COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.

Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1900.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrerías Viejas 4, GERONA. || Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

GRAN BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden. - Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre

DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Aguas minero-medicinales, termales de 60º, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas á nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partas

n: Rambla de las Flores, 18 ent.º-Barcelona



HERNIADOS

(TRENCA TS)

No dejéis de visitar la sección de ORTOPEDIA de la

CRUZ ROJA

y hallaréis, el Braguero adecuado á vuestra hernia, evitándoos sufrimientos y molestias.

Plaza del Oli.

GERONA

Wertheim

Máquinas para coser, bordar
y hacer calceta

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA **WERTHEIM**



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicycletas y máquinas especiales para toda clase de industria. Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.



: : : : Enseñanza de coser y bordar GRATIS : : : :



GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. **Entrada libre** Ventas a plazos y al contado.

PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS

Gerona Rambla de la Libertad, 5, Gerona.

Bicycletas marca GUITART y B. S. A.
Motocicletas y Side-Cars

PIEZAS DE RECAMBIO
de todas clases.

Neumáticos, Frenos,
Faroles, Bocinas,
etc., etc.

Gran taller
de reparación

: ESMALTES Y NIQUELADOS :



TALLERES Y DESPACHO:

Paseo Industria, 32 y Calle Comercial, 3,

BARCELONA

Teléfono 3778

TALLER de BICICLETAS

de

JOSE SURROCA

Perfección en esmaltes y niquelados.

Accesorios, especialidad en los neumáticos

Se venden máquinas de ocasión. Nuevas desde 160 pts. Usadas desde 50 pts
GRAN PRONTITUD VERDADERA ECONOMIA

Calle Merceders 7. - Gerona